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Пролетарии всех стран, соединяйтесь! «С А Л  Ю Т - 4 г .
ИССЛЕДОВАНИЯ ПРОДОЛЖАЮТСЯ

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ, 20 января. 
(ТАСС). К 14 часам мос
ковского временй орбиталь
ная научная станция «Са- 
лют-4» совершила 400 обо
ротов вокруг Земли, из них 
130 с экипажем на борту.

Выполняя программу по
лета восьмого и девятого ра
бочих дней на борту станции ,̂ 
Алексей Вубарев и Георгии 
Гречко провели очередные 
научно-технические исследо
вания и эксперименты. С 
помощью одного из рентге
новских телескопов иссле
довались характеристики из
лучения остатков взрыва 
Сверхновой в созвездии

Вела. При этом командир 
экипажа ориентировал стан
цию в пространстве, а борт
инженер управлял работой 
телескопа. Вторым телеско
пом получены данные о не
скольких рентгеновских ис
точниках с различными 
спектральными характери
стиками и интенсивностью.

Космонавты проводили ис
следования излучения Земли 
в- инфракрасной области 
спектра с помощью установ
ленного на.борту станции 
инфракрасного телескопа- 
спектрометра. Полученная 
информация будет использо
вана для дальнейшего изу

чения теплового режима ат- 
.мосферы, распределения в 
ней водяного пара и других 
компонентов.

По программе технических 
экспериментов экипаж про
должал отработку средств 
и методов автономной нави
гации с применением усовер-. 
шенствованных оптических 
приборов.

По данным телеметриче
ской информации и докла
дам экипажа, бортовые си
стемы станции функциониру
ют нормально. Самочувст
вие товарищей Губарева и 
Гречко хорошее.

Работа на борту станции 
•гСалют-4» продолжается.

Больше
Трудящиеся Зы рянского 

района, претворяя в жизнь 
решения XXIV съезда КПСС, 
плодотворно потрудились в 
четвертом году пятилетки. J le - 
ревыполнен народнохозяйст
венный план продажи госу
дарству всех видов продук
тов животноводства при одно
временном  значительном рос
те поголовья скота. Справи
лись со своими социалистиче
ским и обязательствами кол
лективы промышленных пред
приятий и строители района.

Достигнутые успехи- раду
ют. Но в свете решений де
кабрьского  (1974 г.) Пленума 
Ц К КПСС, второй сессии Вер
ховного Совета СССР мы от
четливо сознаем, что вклад 
зырянцев в общ енародное 
дело должен быть более ве
сомым. В колхозах района по
следние годы низка урожай
ность зерновых. Уровень про
изводства зерна не обеспечи
вает выполнение плана заку
пок и потребностей животно
водства. В начале зимовки 
скота допущ ено снижение 
продуктивности животных,
особенно молочного стада.

В ответ на Обращение 
Центрального Комитета пар
тии, включившись во Всесо
ю зное ‘ социалистическое со
ревнование за повышение эф
фективности производства, 
рациональное использование 
каж дого  гектара земли, улуч
шение качества продукции, 
трудящ иеся района решили с 
первых дней 1975 года рабо
тать по-ударному, новыми 
трудовыми успехами встре
тить 30-летие Победы в Ве
ликой Отечественной войне и 
берут на себя следующ ие со
циалистические обязательства.

За счет повышения урож ай
ности до 17 центнеров с гек
тара и расширения посевов 
увеличить по сравнению с 
1974 годом производство зер
на на 20 процентов. Производ
ство корм ов увеличить на 
25 процентов. Заготовить в 
расчете на корову по 5 тонн 
сена и сенажа, по 10 тонн си
лоса. Хозяйства района под 
урожай 1975 года внесут

ферм
СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА 

ТРУДЯЩИХСЯ ЗЫРЯНСКОГО РАЙОНА НА 1975 ГОД

10 тыс. тонн минеральных 
удобрений (это на 20 про
центов больше, чем в прош 
лом году), на гектар пашни 
по 2,5 тонны торфа и пе
регноя. Посев решено прове
сти классными семенами, по
ловину площади засеять семе
нами I и II классов. Сев про
вести с хорош им  качеством и 
в лучшие агротехнические 
сроки.

Увеличить объемы мелиора
тивных работ на 14%, освоить 
2,5 тыс. гектаров новых земель 
под пашню, завершить строи
тельство польд^рной системы 
на площади 454 гектара.

Колхозы района выполнят 
пятилетку по продаже про
дуктов животноводства к  1 
октября 1975 года и сверх 
плана продадут 2.000 тонн мя
са, 2.700 тонн молока, 8 млн. 
ш тук яиц, 70 центнеров ш ер
сти.

Ж ивотноводы района реши
ли надоить в 1975 году от 
каждой коровы  по 2.750 кило
граммов молока, т. е. на 125 
килограммов больше прош ло
годнего, откормить 3.000 го
лов молодняка, довести сда
точный вес до 420 килограмм 
мов. Увеличить поголовье 
крупного  рогатого скота на 7 
процентов, коров —  на 5, 
свиней —  на 10 процентов. 
Производство и заготовки 
мяса по сравнению с ми
нувшим годом  возрастут 
на 10 процентов, молока— на 
6 и яиц —  на 15 процентов.

Чтобы достичь таких рубе
жей, трудящиеся района бу
дут настойчиво решать вопро
сы специализации и концент- 
рации производства, перевода 
животноводства на промы ш 
ленную основу. Решено в кол
хозе «Россия» за счет рекон- 

• струкции сущ ествующ их поме
щений создать спецхоз по вы
ращиванию нетелей, в 1975 
году довести поголовье телок 
и нетелей в этом хозяйстве до 
2,5 тыс., продать колхозам 
района в течение года 300 вы
сококачественных нетелей.

В Леботерском отделении совхоза «Коломинскийь Ча- 
ипского района трудится Лидия Трофимовна Ельцина. 
В прошлом году передовая телятница добилась высоких 
показателей, получив среднесуточный привес каждого 
животного по 700 граммов. Хорошо работает Л. Т. Ель- 
кина и в первом месяце нового года.

Фото Е. Лисицына.

С Ч Е Т О Т К Р Ы Т

В колхозе имени К и р о м  
создать спецхоз по выращивав 
нию и откорм у скота, довести 
откорм очное поголовье до 
2.000 голов, продать государ
ству 700 бычков весом 440—  
450 килограммов. За счет 
более эф фективного исполь
зования мощ ностей довести 
производство свинины на Бо
гословском свинокомплексе 
до 650 тонн, что в 2 раза 
больше, чем в 1974 году. На
мечено третью  часть молоч
ного стада перевести на круг
логодовое стойловое содер
жание. В решении задач по
вышения эффективности про 
изводства мы уделяем боль
шое внимание внедрению и 
освоению прогрессивных тех
нологий в земледелии и жи
вотноводстве, рациональному 
использованию корм ов и дру
гих материальных ресурсов.

Намечено не менее чем на 
10 процентов увеличить коэф
фициент использования техни
ки, высококачественно прове
сти ее ремонт. Все комбайны 
поставить на линейку готовно
сти к  1 мая, сельскохозяйст
венный инвентарь —  к  15 мар
та. Завершить ремонт ж и 
вотноводческих помещений к  
1 сентября.

Осуществление этих мер 
позволит повысить производи
тельность труда в сельском 
хозяйстве на 15 процентов, 
рентабельность —  на 7 про
центов, материальные затраты 
на производство зерна и кор 
мов снизить на 5— 8 процен
тов, продуктов животновод
ства —  на 8— 10 процен
тов. Д енежны е доходы колхо
зов по сравнению с 1974 го
дом  возрастут на 2 млн. руб
лей.

Во вновь созданном про
фессионально -  техническом 
училище будет подготовлено 
для сельского хозяйства 100 
трактористов, 15 операторов 
маш инного доения. Колхозы 
и предприятия района подго-

В завершающем году пя
тилетки животноводы совхо
за^ «Володинскин» обязались 
продать государству 3.600 
центнеров мяса. Это значи
тельно больше прошлогодне
го. 16 января на мясоком
бинат отправлено 64 головы 
крупного рогатого скота. Все 
животные сданы повышен
ным весом: 59 голов —
больше 400 килограммов, 
остальные — больше 350.

Ухаживали за этой груп
пой скотницы П. А. Петлина 
и Л. Е. Арзамасова. ГТо ито
гам прошлого года им при
суждено первое место в хо
зяйстве за высокие привесы

Всего в счет 1975_ года 
совхоз «Володинский» сдал 
государству 529 центнеров 
мяса. Из них 288 центнеров 
говядины и 241 центнер сви- 
нвны.

П. МУСОРИН.
Кривогаеннский район.

товят 60 комбайнеров и 30 
шоф еров; 250 механизаторов 
повысят классность, 150 чело
век будут учиться в сельско
хозяйственных вузах и техни
кумах заочно, 60 человек —  
на хозяйственных стипендиях.

Коллективы промыш ленных 
предприятий обязались годо
вой план выполнить к  28 де
кабря, произвести товаров на
родного  потребления на 15 
процентов больше, чем в 
1974 году.

Строители будут бороться 
за повышение качества и уве
личение объемов строительно
монтажных работ на 8 про
центов. Войдут в эксплуатацию 
4 коровника на 1.400 голов,
3 телятника на 1.500, 7 свинар
ников на 4.500 голов, значи
тельно расширятся объемы 
реконструкции скотопомещ е- 
ний на прогрессивную  беспри
вязно-боксовую  технологию. 
Будут построены 2 ш колы на 
512 мест, 2 детских сада, Д ом  
культуры. На 15 процентов 
возрастет ввод в эксплуата
цию  жилья.

Освоить на д орож ном  
строительстве 1,1 млн. рублей, 
что на 20 процентов больше 
прош логоднего. Завершить 
строительство моста через 
р е ку  Яя! Построить 2 кило
метра канализационных сетей,
4 километра водопровода, 6 
километров тротуаров, выса
дить 10 тыс. ш тук деревьев, 
отработать 30 тысяч человеко
дней на благоустройстве.

Работники кооперации го
довой план выполнят на 101 
процент, продадут промы ш 
ленных и продовольственных 
товаров сверх плана на 114 
тыс. рублей. Бытовые услуги 
увеличатся на 20 процентов.

Трудящиеся района с еще 
большей настойчивостью бу
дут бороться за сохранность 
народного добра, укрепление 
правопорядка, дисциплины 
труда и быта.

Трудящиеся района вызыва
ю т на социалистическое со
ревнование тружеников Пер
вомайского района.

(Социалистические обязательства обсуждены и приняты в 
коллективах колхозов, предприятий и организаций района),

И т о г и  с о ц и а л и с т и ч е с к о г о
с о р е в н о в а н и я  Т о м с к о й  и

. К'
Кемеровской областей за 1974 год

(Выполнение плана в процентах)

Показатели Томская
область

Кемеровская
область

Реализация промышленной
продукции 1 0 2  1 0 2
Производительность труда в
промышленности 101,4 100,6
Процент предприятий, не 
выполнивших, план по реа
лизации продукции 6,5 14,1
Процент предприятий, не 
выполнивших план по произ
водительности труда 14,8 25,5
Освоение капитальных 
вложений
Ввод в эксплуатацию жилья 
Производительность труда з 
строительстве ‘
Себестоимость строительно- 
монтажных работ1 
Товарооборот розничной тор
говли
Бытовое обслуживание 
населения
Заготовки сельхозпродукции: 

мяса
молока i 
яиц
шерстя
надои молока на одну
фуражную корову (вг) 2.484 2.433
получено. яиц на одну
курицу-несуш'ку (шт.) 197 202

Трехсменка 6 лесу

91 91
100,5 96

1 0 2 1 0 1

104 100,7

10 0 100,7

10 0 ,6 1 0 2

103 1 1 2
104 104
119 116
105 1 2 1

Вывозить каждые сутки 32»5 тыс. кубометров 
древесины. Выйти в третьей декаде января 
на график февраля

ЭКРАН РИТМИЧНОСТИ
Задача — довести суточ

ную вывозку до 32,5 тысячи 
кубометров древесины, вый
ти на график февраля — ре
альная, больше того, необхо
димая. Только при этом бу
дет выполнен план января и 
созданы предпосылки для ус
пешной работы в будущем 
месяце. Давайте сравним. В 
последней декаде декабря 
вывозилось в среднем 26— 
27 тысяч кубометров. Столь
ко же вывозится и в январе. 
За 20 дней на нижние скла
ды доставлено 514 тысяч ку
бометров. План января — 
870 тысяч кубометров.

Из этих цифр видно, что за 
последнюю декаду января 
остается вывезти 356 тысяч 
кубометров. Такой большой 
остаток объясняется нерит
мичной работой., За 20 дней 
вывезено на 35,2 тысячи ку
бометров меньше, чем пре
дусмотрено графиком. Из 
2 0  предприятий объеди
нения в графике идут лишь 
6 . Суточное задание»— 29,2 
тысячи кубометров— выпол
нялось, всего 3 раза.

Причина отставания — 
плохое использование авто
транспорта, на который па
дает основной объем достав
ки — 24 тысячи кубомет
ров. Не приходится ссы
латься на нехватку машин. 
Ежедневно на линию их вы
ставляется плановое количе
ство. Но отрабатывают она 
вместо 718 машин о-с-мен 
всего 650—660.

Плохо загружены и узкоко
лейные железные дороги. По 
ним должно доставляться в 
сутки 5,5 тысячи (это гра
фик с начала месяца), до
ставляется же в среднем на 
800—1.000 кубометров дре
весины меньше.

Очень неудачно работает 
в январй Аргат-Юльскнй 
леспромхоз. Он всего 4 раза 
выполнил суточный график. 
Долг предприятия — 4 ты
сячи кубометров. Еще боль
ше — 9 тысяч кубометров 
— задолжал Новотегуль- 
детский леспромхоз.

Если по объединению ко
эффициент сменности ис
пользования автомобилей 
составляет 2 , то у целой 
группы предприятий он

еще ниже. В их числе
Аргат-Юльский, Новоте- 
гульдетский, Чаинский, Кар- 
гасокский, Комсомольский 
леспромхозы, Томский, Кар- 
гасокский лесопромышлен
ные комбинаты. При таких 
же условиях некоторые лес
промхозы уже добились 
сменности работы автомоби
лей 2,4—2,6.

За счет чего можно улуч
шить использование лесово
зов? Прежде всего за счет 
укомплектования экипажей 
тремя водителями, работаю
щими по одному путевому 
листу. Вот очень характер
ные данные. В Ергайском, 
Ингузетском и Ореховском 
леспромхозах практически 
все машины укомплектованы 
экипажами из трех водите
лей, в Аслановском и Лай- 
ском леспромхозах тоже в 
основном экипажи из трех 
человек. В Томском, Карга- 
сокском лесопромышленных 
комбинатах, Каргасокском, 
Комсомольском, Колпашев- 
ском леспромхозах таких 
экипажей нет совсем.

Не в увеличении автомо
бильного парка, а в совер
шенствовании его использо
вания надо искать решение 
проблем вывозки древесины. 
Оперативно создали и суме
ли организовать стабильную 
работу транспортных цехов 
и отрядов в Катайгинском, 
Ингузетском, Лайском, Ас
лановском, Белоярском лес
промхозах. Такие же пред
приятия, как Колпашевский, 
Каргасокский леспромхозы. 
Чулымский и Каргасокский 
комбинаты, имеющие боль
шие объемы вывозки древе
сины, все еще рассуждают о 
целесообразности объедине
ния средств погрузки и вы
возки.

Эти примеры показывают, 
что на предприятиях'объеди
нения «Томлеспром» доста
точно резервов для увеличе
ния вывозки, древесины. Ес
ли будут оперативно приня
ты необходимые меры, то 
февральский график станет 
реальностью.

А. САМЫЛОВ,
инженер производствен
ного отдела объедине

ния «Томлеспром».

Борис Романович Криво- 
шенн — водитель лесовоза 
Ергайского леспромхоза. 
Сейчас вместе с членами 
экипажа Д. В. Савченко и 
В. А. Драчем он возит дре
весину в три смены по 
одному путевому листу 
Уже четырнадцатый год 
работает передовой рабо
чий в лесном цехе. В 
этом году он вместе с то 
варищамн по экипажу при
нял обязательство вывезти 
14 тысяч кубометров леса. С 
первых дней года Б. Р. Кри- 
вошенн ежесменно перевы 
полняет норму выработки.

Фото Е. Лисицына.

Бригада по вывозке леса
Новые формы организации 

труда успешно внедряются 
на всех участках производ
ства в Обском лесопункте 
Чаинского I леспромхоза, 
Здесь успешно работают у к 
рупненные бригады на заго
товке, экипажи — на погруз
ке леса. Со вчерашнего дня 
здесь впервые в области 
приступили к вывозке древе
сины бригадным методом. В 
каждой. бригаде 16 водите
лей, им приданы 5 машин.

А. НИКОЛАЕВ»

ИНИЦИАТОРЫ 

ВЕРНЫ СЛОВУ
В воскресном номере 

Красного знамени» было 
опубликовано сообщение о 
том, что бюро обкома КПСС 
одобрило инициативу укруп
ненных лесозаготовительных 
бригад, решивших преодо
леть нынче рубеж в 160— 
2 0 0  тысяч кубометров дре
весины. Кале с первых дней 
года работает бригада Героя 
Социалистического Труда 
В. П. Янышевского? С таким 
вопросом наш корреспондент 
обратился к директору Ас- 
лановского леспромхоза 
М. Ф. Валигуре.

—  Надо отметить, —  сказал 
Михаил Филиппович, —  что 
рубеж , который наметила 
бригада, очень высокий. Двух
сот тысяч кубометров леса за 
год  у нас еще никто не заго
тавливал. Поэтому естествен
но, что коллектив бригады 
намерен использовать самые 
передовые приемы труда. 
О дним из них и является 
двухсменная работа в лесу. В 
этом месяце бригаде предсто
ит заготовить 12 тысяч кубо
метров древесины. Уже сего
дня у коллектива на счету 
,8.300 кубометров, Это очень 
хорош ий результат, но брига
да несколько отстает от раз
работанного коллективом  су
точного графика.

Поэтому в самые ближай
шие дни она переходит на 
двухсменный реж и м  работы. 
Для этого ее необходимо по
полнить еще одним тракто
ристом и вальщ иком. Адми
нистрация леспромхоза под
бирает нужных бригаде лю
дей.

Наше предприятие удачно 
начало нынешний год. Сейчас 
мы на тысячу кубометров 
опереж аем  суточный- граф ик 
по вы возке древесины и на 
столько ж е — по разделке ле
са. В этом успехе большая за
слуга укрупненных бригад, 
лидером  среди которых яв
ляется коллектив, возглавляе
мый В. П. Янышевским.

ПРИГЛАШАЕМ ОБЪЯСНИТЬСЯ

Не в снеге дело
Комсомольский леспром

хоз с начала января задол
жал, по вывозке древесины 
1.720 кубометров. Наш кор
респондент попросил главно
го инженера предприятия 
В. А. Щетинина объяснить 
причины отставания.

— В последние дни был 
обильный снегопад, и работа 
лесозаготовительных бригад 
очень затруднилась, -с- го
ворит В. А. Щетинин. — По 
графику мы должны выво
зить в сутки 1.160 кубомет-- 
ров. Однапо в последние дни 
вывозка колеблется от тыся
чи кубометров до 800. В ле
сосеках нет запаса древеси
ны, а бригады не обеспечи
вают транспорт необходимым 
количеством заготовленного 
леса. Работают лесозагото
вителя в одень трудных ус
ловиях...

Объяснения главного ин

женера, из которых видно, 
что снег — главная причина 
провала плана, не очень убе
дительны. Снегопады сейчас, 
по всей области. Но в лере1 
довых леспромхозах они не 
влияют пагубно на ритм ра
боты. Почему же это пред
приятие оказалось в бедст
венном положении? Дело в 
том, что летом Комсомоль
ский леспромхоз не обеспе
чил себе необходимого запа
са древесины. То, что было 
уложено на зиму, давно уже 
доставлено на нижние скла
ды. Сейчас в лесосеках пять 
укрупненных бригад! Види- 

■ мо, администрации предприя
тия необходимо либо увели
чить количество этих кол
лективов, либо как-то реор
ганизовать их работу. Но 
пока никаких мер не прини
мается. Вот и растет изо дня 
в день долг.

Автовывозка в три смены 
в нашем леспромхозе прйме- 
няется более 8 лет. В конце 
1967 года с опытом работы 
нашего лучш его экипажа, кото
ры м  руководил старший шо
фер М. П. Афанасьев, позна
комились лесозаготовители об 
ласти, а вскоре и всей стра
ны.

В наших условиях трехсмен
ка наиболее эффективна. От 
лесосек до нижнего склада 
А синовского Л П Д К более 
70 километров, летом достав
ляем хлысты за 50 километ
ров. Через болота местами 
проложена лежневка, дорога

трудная, изобилующ ая пово
ротами.

Смена —  12 часов. Отбра
сываем время иа обед, пере
сменку. Получается, что шо
фер на линии около  10 ча
с о в —  переработка в преде
лах допустимого. Кроме того, 
он отдыхает целые сутки. 
Скорость М А Зов, на которых 
мы сейчас трудимся, доста
точна, чтобы сделать за смену 
два рейса. Если остается вре
мя, ш оф ер не ж дет сменщика, 
а едет в лес, загружается, 
возвращается иа диспетчер
ский пункт и сдает лесовоз 
напарнику. При двухсменной 

. работе никто этого не делая.

Работа на одну путевку за
ставляет нас еще тщательнее 
следить за машиной. Техуходы 
соблюдаем буквально с трой
ной ответственностью и вни
манием: ведь от того, как 
будет работать машина, зави
сит выполнение общ его зада
ния, заработок уж е  не одного, 
а всех троих. Коллективная 
ответственность заставляет за
ботиться о товарище. При пе
ресменке мы не только гово
рим  д руг другу, где что не
исправно, но и при необходи
мости тут ж е  устраняем. Тех- 
ужодм делаем втроем, иге 
сокращ ает время вы нужденно
го простоя.

Хороший уход за машйной 
резко  увеличил срок ее служ
бы. Положено пройти без ка
питального ремонта 90 тысяч 
километров. М ы трудимся на 
нашем М АЗе третий год и за 
это время прошли свыше 
170 тысяч километров. При 
двухсменной работе шоферы 
так устают, что нередко оста
навливают лесовоз и спят 
прямо на трассе. При трех
сменной работе это исключе
но. Ш оф ер выходит на смену 
отдохнувшим, свежим. Вот ти
пичный случай новых трудовых 
отношений в экипажах. Как-то 
при выезде из Чулыма поле
тел карданный вал, на дороге 
пробка образовалась. Узнав 
об аварии, члены этого экипа
ж а  сами приехали, привезли 
кардан, быстро устранили по
лом ку.

Надо сказать, что  при рабо

те втроем на одну путевку 
очень важно подобрать в 
экипаж людей добросовест
ных, работящих, любящих тех
нику, непримиримых ко  вся
ким  проявлениям бесхозяйст
венности, рвачества. Пусть, 
скажем, у одного недостаточ
но опыта —  двое других на
учат. Более трех лет работает 
в экипаже О скар Ю хкам. 
Пришел м олоды м парнишкой, 
только отслужив в армии, а 
сейчас опытный водитель, иа 
которого  м ож но  положиться 
во всем. Василий Бегаев рабо
тает с нами недавно. Но ему 
не надо напоминать о рабочем 
долге. Во всех трудных случа
ях он ни разу не подвел эки
паж.

Из года в год  растет выра
ботка нашего экипажа. В 
прош лом  году мы  перевезли 16 
тысяч кубом етров леса а

хлыстах при плане 11 тысяч. 
Заняли второе место в лес
промхозе после экипажа 
М . П. Афанасьева. Наше обя
зательство на 1975 год  —  17 
тысяч кубометров.

Вот уже несколько лет наш 
экипаж соревнуется с экипа
ж ем  М . П. Афанасьева. Трудо
вое состязание с такими ма
стерами своего дела обогаща
ет нас опытом, влияет на 
выработку, повышает произ
водительность использования 
техники. С первых дней ново
го  года мы придирчиво срав
ниваем показатели наших эки
пажей. Сейчас впереди М. П. 
Афанасьев. Надеемся не от
стать от прославленного кол
лектива.

Д. ДАВЫДОВ, 
старший шофер экипажа 
Ореховского леспромхоза 

Первомайского района.
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1 7 ,ЭФФЕКТИВНОСТЬ ПРОИЗВОДСТВА: РЫЧАГИ
СОВХОЗ « Ч Е Р Н Ы Ш Е В С К И Й »  В ДЕВЯТОЙ ПЯТИЛЕТКЕ

ф  Выручка  от р е а л и з а ц и и  в о зр о с л а  на 700 тысяч рублей,  
фонд заработной платы—на 400 тысяч ф  Каждый, год с прибылью 
ф  Ж и в о т н о в о д ы  р а б о т а ю т  п о - н о в о м у ф  Стимулы роста  
ф  О б о р у д о в а н и е  з е р н о к о м п л е к с а  и с п о л ь з у е т с я  в е с н о й  
ф  Д о п л а т а  з а  к а ч е с т в о  ф  Н а  н о в ы е  р у б е ж и .

Старожилы Чернышевки хорошо помнят историю • свое
го села—центральной усадьбы совхоза «Чернышевский». 
Бывший здесь когда-то колхоз «Северное сияние» в свое 
время славился высокими показателями. Но в шестидеся
тых годах хозяйство растеряло славу, многие колхозы и 
совхозы области опередили чернышезцев по темпам роста 
производства продукции, уровню производительности 
труда и другим важнейшим показателям.

Перелом наступил в нынешней пятилетке, когда благо
даря настойчивым усилиям дирекции совхоза и партий
ной организации, сумевших мобилизовать коллектив, 
хозяйство вновь пошло в гору.

Взяв верный курс на резкое увеличение производства 
продуктов животноводства, здесь за сравнительно корот
кий срок сумели значительно увеличить как объем про
изводства, так и продажу продукции государству. Если в 
1973 году на заготовительные пункты было отправлено 
1.633 тонны молока и 357 тонн мяса, то в прошлом го
ду — соответственно 2.200 и 434 тонны. Выручка от реа
лизации сельскохозяйственной продукции, составлявшая 
в последнем году восьмой пятилетки 1,1 миллиона руб
лей, достигла в прошлом году 1,8 миллиона рублей.

Условия, в которых находятся северные районы, 
специфичны. Речь не о каких-то особых суровостях кли
мата—в Бакчарском районе он не очень отличается от кли
мата соседнего Шегарского района. Однако на рентабель
ности производства сказывается другое — повышенная по 
сравнению с южными районами оплата труда, что, естест
венно, удорожает продукцию. Фонд заработной платы в 
совхозе «Чернышевский» неуклонно растет. С 817 тысяч 
рублей в 1970 году за годы нынешней пятилетки он уве
личился до 1,2 миллиона рублей. Однако темпы роста 
производительности труда опережают рост заработной 
платы, и хозяйство, окупая затраты, в течение всех четы
рех лет пятилетки неизменно получает прибыль. Это ста
ло своего рода нормой.

Рост производства сельскохозяйственной продукции, 
прибыльность ведущих отраслей достигаются здесь путем 
последовательной борьбы за повышение эффективности 
сельскохозяйственного производства.

О том, как осуществляется эта борьба, рассказывается 
ниже. Однако резервы увеличения производства сельско
хозяйственной продукции, повышения его рентабельно
сти и росте производительности труда используются в. 
совхозе далеко не полностью. Об упущенных возможно
стях, о том, что предстоит здесь сделать, чтобы выпол
нить обязательства коллектива на завершающий год пяти
летки и обеспечить дальнейший рост производства, также 
рассказывается на этой странице.

На новую технологию
РИ ГОДА назад специалисты совхоза пришли к 
выводу, что, даже последовательно совершенствуя . 

— традиционную технологию производства продуктов 
животноводства, хозяйство не в состоянии обеспечить вы
полнение возрастающих заданий, по росту производства 
и продаже государству продукции. Требовалось коренное 
изменение технологии с тем, чтобы быстрее получить воз
можно большую отдачу.

Анализируя производство молока за ряд предшеству
ющих лет, здесь обратили внимание на характерную де
таль: в летние месяцы продуктивность дойного стада не 
была столь высокой, какой, казалось бы, могла быть при 
благоприятных возможностях пастбищного содержания. 
Если бы удалось поднять летние надои, в совхозе могли 
бы в течение года иметь два пика продуктивности 
один зимой,' в период массового отела, и второй — с 
наступлением пастбищного периода. Однако жара и , бич 
сибирского животноводства — гнус, не позволяли до
биться желаемого. И тогда появилась мысль о стойловом 
содержании дойного стада и в летнее время. При постоян
ной обеспеченности свежим зеленым кормом^ который 
подвозили бы во двор механизаторы, это избавило бы 
скот, от необходимости пастись в жаркое ^время суток и 
уберегло бы животных от гнуса, который в помещениях 
не держится.

Разумеется, без предварительной подготовки такой пе
реворот в молочном животноводстве произвести нельзя. 
Первым шагом к изменению технологии явилось переме
щение пастбищ —г цх вплотную приблизили к дворам. 
Это позволило несколько улучшить организацию труда, 
более четко соблюдать распорядок дня, что положитель
но сказалось на надоях. Однако доиЛи коров на летних 
площадках и резкого повышения продуктивности не про
изошло.

А'на следующее лето (в 1973 году) в Чернышевском 
отделении уже смело пошли на ломку прежней техноло
гии. Днем коров-стали держать во дворах, вдоволь снаб
жая их подвезенным зеленым кормом, на ночь же, когда 
становилось прохладно и' утихал гнус, выгоняли пастись 
поблизости от фермы. Конечно, еще раз позаботились об 
улучшении лугов и создании бесперебойного зеленого 
конвейера. Что касается помещений, которые теперь экс
плуатировались зиму и лето, то текущий ремонт их ста
ли” проводить круглый год, для чего закрепили специаль
ных рабочих. Для подвозки зеленого корма в Каждом от
делении назначили механизаторов. В их распоряжение 
дали но трактору и косилке-измельчителю КИР-1,5. А 
пастухи стали выполнять функции скотников. Работа их 
(посменная) стала менее утомительной, хотя нагрузка и 
увеличилась.

Кривая надоев показала неоспоримое преимущество 
новой технологии.

Надой молока от коровы за чатыре летних месяца (с 
июня" по сентябрь), в Чернышевском отделении составил

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ КПСС ПРИЗЫВАЕТ 
РАБОЧИХ, КОЛХОЗНИКОВ, СПЕЦИАЛИСТОВ, 
УЧЕНЫХ, ВСЕХ СОВЕТСКИХ ЛЮДЕЙ ШИРОКО 
РАЗВЕРНУТЬ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЕ СОРЕВНО
ВАНИЕ ЗА ВЫПОЛНЕНИЕ И ПЕРЕВЫПОЛНЕНИЕ 
ПЛАНОВЫХ ЗАДАНИЙ 1975 ГОДА, ЗА ПОВЫШЕ
НИЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ ПРОИЗВОДСТВА, ЗА 
УСПЕШНОЕ ЗАВЕРШЕНИЕ ПЯТИЛЕТКИ. ДЕВИ
ЗОМ СОРЕВНОВАНИЯ БЫЛО И ОСТАЕТСЯ: ДАТЬ 
ПРОДУКЦИИ БОЛЬШЕ. ЛУЧШЕГО КАЧЕСТВА, С 
МЕНЬШИМИ ЗАТРАТАМИ.

(Из Обращения Центрального Комитета КПСС к 
партии, к советскому народу).

1.313 килограммов — на 404 килограмма больше, чем в 
Панычевском отделении, где технология оставалась преж
ней. Но задача состояла не только в том, чтобы получить 
продукции больше. Важно было, чтобы она обходилась 
дешевле. И, естественно, возник вопрос: а не дороже ли 
обходится молоко при новых условиях содержания. Если 
раньше животные сами шли за кормом, то теперь корм 
этот приходилось подвозить —- появились дополнитель
ные затраты. Окупились ли они приоавкой молока. 9

Экономисты тщательно сосчитали все, и расчеты под
твердили: новая технология не только дает возможность 
увеличить производство молока, но и одновременно сни
жает его себестоимость. Да, в Чернышевке израсходовали 
не предусмотренные промфинпланом 3 , 1  тысячи рублей на 
доставку зеленой массы и вывозку навоза из двора летом. 
Зато отпала необходимость в оборудовании летней пло
щадки и доставке доярок на места дойки. Эта экономия 
с учетом выгоды, полученной от повышения продуктив
ности коров, с лихвой окупила расходы, возникшие в свя
зи с внедрением новой технологии. Прямые затраты на 
производство центнера молока в Чернышевском отделе
нии составили 12 рублей 48 копеек, в то время как в 
Панычевском отделении, где скот находился на поднож
ном корме, — 13 рублей 79 копеек.

Летом 1974 года на круглогодовое стойловое содержа
ние уже перевели дойное стадо на всех фермах совхоза. 
Средний надой молока от коровы за летние месяцы воз
рос на 52 килограмма. Рост не столь значителен, но надо 
сказать, что в связи с необходимостью ликвидировать 
бруцеллез хозяйство было вынуждено произвести пере
мещения животных с фермы на ферму, а значительную 
часть стада вообще обновить.

Преимущества новой технологии не только в росте про
изводства молока. Повысилась эффективность использо
вания земли. Если раньше, при так называемом кормле
нии «из-под копыта» на содержание одной коровы летом - 
требовался гектар земли (с учетом площади, выкошенной 
на зеленую подкормку), то теперь стало достаточно 0,6 
гектара. Эффективность пастбищ возросла на 40 процен
тов. На высвободившейся площади механизаторами было 
заготовлено 3.000 центнеров сена. Кроме того, часть 
травы заложена в оенажные траншеи и переработана на 
травяную муку.

Новая технология на молочнотоварных фермах убе
дительно агитирует за себя.

Морально и материально
Э ФФЕКТИВНОСТЬ производства в хозяйстве до

стигается различными путями. Умелому сочетанию 
моральных и материальных 'стимулов, способству

ющих повышению заинтересованности каждого члена кол
лектива в росте производства и его рентабельности, 
отводится далеко не последняя роль.

В совхозе «Чернышевский» нет каких-то особых форм 
морального стимулирования. Доска почета, флаги тру
довой славы в честь победителей социалистического со
ревнования, чествование передовиков производства — все 
это применяется во всех совхозах и колхозах. Но партг 
ком и дирекция «Чернышевского» всемерно подчеркива
ют значимость моральных стимулов.

Стараются здесь избежать формализма в социали
стическом соревновании с тем, чтобы оно было подлин
ным трудовым соперничеством, побуждающим относить- 

, ся требовательнее и к себе,' и к тем, кто трудится рядом. 
«Чернышевский» имеет традиционного соперника в 

социалистическом соревновании — совхоз «Сибирь». Со
перник достойный, и по ряду показателей, особенно в 
полеводстве, чернышевцам еще нужно подтянуться, рав
няясь на «Сибирь». ■

Повышая авторитет морального стимулирования, в 
«Чернышевском» используют и всю силу материального 
стимулирования. Каждый рабочий здесь знает условия 
получения дополнительной оплаты, зависящей от личного 
вклада в выполнение плана совхоза.

Работникам полеводства, в конце года производят пере
расчет за произведенную продукцию в зависимости от 
выполнения плана производства и себестоимости продук
ции в каждом отделении. Животноводам дополнительная 
оплата начисляется поквартально, но в течение года вы
дается от нее 70 процентов. Окончательный расчет — в 
январе, с учетом выполнения годовых заданий.

За 1973 год 115 работников животноводства 3as высо
кие показатели в работе получили дополнительно 7,4 ты
сячи рублей. Свыше шести тысяч рублей начислено жи
вотноводам за 1974 год. Передовой доярке совхоза М. П. 
Луковской, надоившей сверх плана 244 центнера молока 
(в переводе на базисную жирность), например, начислено 
829 рублей. Другой доярке — Е. П.: Котовой, получившей

РЕАЛИЗОВАНО ПРОДУКЦИИ СОВХОЗОМ (В ты с. 
РУБЛЕЙ)

РОСТ ПРОДАЖИ МОЛОКА ГОСУДАРСТВУ (В ТОН
НАХ)

сверх плана 225 центнеров, начислено 765 рублей и т. д. 
Помимо денежной, существует дополнительная натураль
ная оплата за получение и сохранение не менее 95 те
лят на 100 коров. Именно за это в прошлом году дояркам 
выдано 1 2  телят в месячном возрасте.

Однако перевыполнение производственного задания 
еще само по себе не гарантирует стопроцентного получе
ния дополнительной оплаты. Пятый год в совхозе исполь
зуется балльная система оценки вклада каждого работни
ка в выполнение совхозного плана производства и прода
жи продукции. Ежемесячно местный комитет каждого от
деления выставляет баллы всем работникам. Наряду с 
выполнением производственных заданий принимается во 
внимание соблюдение трудовой дисциплины и поведе
ние в быту. Положение о балльной системе пре
дусмотрено в качестве приложения к коллективному до
говору и утверждено на профсоюзном собрании.

В каждом отделении совхоза на видном месте выве
шен табель, в котором наряду с заработком указывается 
и оценка работы каждого члена коллектива. (Разумеется, 
к основному заработку баллы отношения не имеют 
корректируется по ним только дополнительная оплата).
В конце года каждому работавшему выводится средний 
балл, и если он оказывается, меньше «пятерки», соот
ветственно уменьшается доплата. Так, за 1973_ год из 
115 животноводов сто процентов дополнительной оплаты 
получили 30 человек, у остальных в той или иной мере 
она была снижена за производственные упущения.

Как утверждают в совхозе, балльная система является 
весьма действенным средством укрепления трудовой дис
циплины и повышения производительности труда.

С л а г а е м ы е
р ент а б ель но с т и

■ /
ОРЬБА за . рентабельность производства — это 
борйба к.е только за количественные, но и за качест- 

-. венные показатели. Т̂ едь за продукцию лучшего ка
чества — повышенная оплата и выше зачетный вес при 
продаже государству.

Критерий качества молока — его жирность. Оплата 
труда работников молочнотоварных ферм, поставленная 
в прямую зависимость от этого показателя, способствова
ла тому, что борьба за качество молока в хозяйстве f ста
ла таким же насущным делом каждого работника фермы, 
как и стремление увеличить валовый надой.

Благодаря совместным усилиям в прошлом году сред
няя жирность молока по совхозу «Чернышевский» повы
силась на 0,7 процента. Эти десятые процента жира в 
переводе на молоко составили более двухсот центнеров.

Не так уж сложны меры, направленные и на сниже
ние кислотности молока. Но благодаря им хозяйство так
же получило от молокозавода сотни рублей дополнитель
но. Часть этих средств выплачена тем, кто способствовал 
повышению качества молочной продукции.

Вести хозяйство рентабельно — значит производить 
продукции больше; с меньшими затратами. Для этого 
нужно постоянно совершенствовать организацию труда, 
всемерно использовать возможности возрастающей тех
нической вооруженности хозяйства.

Одним йз узких мест в полеводстве длительное время 
было здесь протравливание семян. .Использовавшиеся 
для этого автопогрузчик и обычное ,оборудование не обес
печивали нужды хозяйства. Подчас в страдную пору про
стаивали посевные агрегаты, либо часть семян высева- , 
лась непротравленной.

В совхозе решили использовать для протравливания 
семенного зерна мощности зернокомплекса, то есть обо,- 
рудование, которое обычно используется осенью, а осталь
ное время простаивает.

На так называемых 20-тонниках ‘зернокомплекса уста
новили переоборудованные протравители ПУ-1. Засыпан
ное в завальную яму семенное зерно поступала в цент
ральную норию и оттуда посредством зернопровода — 
направлялось в’протравители. Протравливание велось при 
одновременном увлажнении, поэтому ядохимикаты не 
распылялись.

Использование зернокомплекса позволило создавать 
запас протравленных семян, что полностью ликвидирова
ло простои- посевных агрегатов. Ускорялась и погрузка. 
Теперь стоит открыть люк, и машина загружается за 
30 секунд. По существу, без каких-либо затрат ускорился 
и облегчился трудоемкий процесс.

Не может быть каких-то волшебных ключиков, которы
ми можно открыть «шкатулку» рентабельности. Приве
денные выше примеры лишь свидетельствуют о том, что 
в хозяйстве не стоят на месте, а постоянно ищут резервы. 
Когда же ведется поиск, всегда есть и находки.

Забот а  о людях
Б ЫТ ЛЮДЕЙ и их работа на производстве зримо не 

взаимосвязаны. Между тем связь такая существу
ет, и условия, созданные для жизни дома, самым 

непосредственным образом влияют на производительность 
труДа каждого. Поэтому, забота дирекции совхоза о даль
нейшем росте производства тесно увязана с заботой о 
людях.

За последние- годы в «Чернышевском» построено 25 
двухквартирных домов. Около десятка домов капитально 
отремонтировано., В квартирах установлено 260 газовых 
плит — газифицировано 60 процентов квартир.

В каждом отделении совхоза есть теперь детские сад)ы, 
что дает возможность участвовать в общественном 
производстве молодым матерям. Совхоз оборудовал с-пе-. 
циальную машину, которая ежедневно утром и вечером

НА СНИМКЕ (слева направо): председатель рабочко
ма совхоза М. И. Третьяков, главный агроном В. В. .Кор
нев, директор совхоза П. А,- Глазырин, секретарь партко
ма А. Н. Халимов, главный зоотехник В. Е. Цейбель, эко
номист С. В. Цебров обсуждают план мероприятий 
по выполнению обязательств, принятых коллективом 
хозяйства на завершающий год пятилетки.

‘Фото- В. Казанцева.

ходит в Бакчар, чтобы все, кому требуется, могли беспре
пятственно бывать по обо и м  делам в районном центре. 
Два года назад на центральной усадьбе совхоза открыли 
медицинский пункт, во всех отделениях есть сельские 
клубы, в -нынешнем году в Чернышевке начнет прини
мать заказы от населения стационарный пункт КБО. Бу
дет сдан в эксплуатацию водопровод.

Заботятся здесь и о подготовке собственных специали
стов. Девятнадцать хбзстипендиатов совхоза учатся в 
сельскохозяйственном техникуме и вузе. В Чернышевке 
есть филиал Парабельского ОПТУ, где готовятся сельские 
механизаторы. Совхоз содержит длй них помещение, сто
ловую, и ежегодно отряд механизаторов пополняется за 
счет выпускников училища. -

Характерно, что сейчас подавляющее большинство 
уволенных в запас из армии ребят остается в совхозе.

Здесь по существу не испытывают недостатка в кад
рах. На уборке урожая в прошлом году работал лишь 
один комбайнер из. Томска — остальные свои, доморо
щенные.

Н е и с п о л ь з о в а н н ы е
в о з м о ж н о с т и

ЕЛЬСКОХОЗЯНСТВЕННОЕ производство- равви! 
вае^ся,, Возросший за п-ять лет объем реализации 
уже говорит сам за себя. Однако возможности 

дальнейшего роста производства продукции, а следова
тельно, и продажи ее государству в совхозе далеко не 
исчерпаны.

Хотя производительность труда последовательно повы
шается ц опережает темпы роста заработной платы, по 
достигнутому сегодня уровню производительности труда 
«Чернышевский» еще отстает от некоторых хозяйств то
го же Бакчарского района. В частности, в соседних с 
«Чернышевским» совхозах «Прогресс» и «Сибирь» в рас
чете на одного работника продукции производится боль
ше. Уже одно это убедительно свидетельствует о неис
пользованных возможностях черныше,вцев.

Один из важнейших показателей эффективности сель
скохозяйственного производства •— количество продук
ции в расчете на 10 0  гектаров земли. В среднем по хо
зяйствам Бакчарского района в расчете на 100 гектаров 
сельхозугодий продукции в сопоставимых ценах произве
дено за год на 13 тысяч рублей. В «Чернышевском» — . 
на 15;3 тысячи. Однако' в уже упоминавшихся совхозах 
«Прогресс» и «Сибирь» эффективность использования 
земли выше. Там стоимость валовой продукции в расчете 
на 10 0  гектаров сельхозугодий — 16 тысяч рублей. 
Земля в «Чернышевском» еще «работает» не в полную 
силу.

Если в последние гады Чернышевские хлеборобы доби
ваются урожайности зерновых в пределах 15 центнеров 
зерна с гектара, а в-завершающем году пятилетки обяза
лись получить по 18 центнеров (в существующих услови
ях, это можно считать удовлетворительным), то урожай
ность кормовых культур здесь очень низка. С каждого из 
четырехсот гектаров посеянного в прошлом году на си
лос подсолнечника получено менее шестидесяти цент
неров зеленой массы-—всего около пяти центнеров кормо
вых единиц. Много нужно гектаров при таком использо
вании земли, чтобы прокормить совхозный скот... Уро
жай кукурузы — 125 центнеров зеленой массы с гекта
ра — тоже отнюдь не делает чести совхозу. В этом году 
мелиораторы обещают освоить и передать чернышевцам 
три тысячи гектаров пашни. Площадь пахотных земель 
возрастёт сразу более чем на треть. В прямом и перенос
ном смысле велико поле деятельности для агрономиче
ской службы оовхоза. -

Есть' к чему приложить руки, и службе зооветеринар
ной. Лишь один пример — средний вес проданного 
государству бычка в прошлом году здесь составил всего 
348 килограммов. Лет десять назад такой вес. мог бы 
посчитаться неплохим. Но сегодня для подавляющего 
большинства хозяйств — это пройденный рубеж.

Многое нужно еще сделать для комплексной механи
зации животноводческих ферм и инженерной службе. В 
хозяйстве, где сумели произвести по существу переворот 
в животноводстве, не могут добиться того, что сделать 
легче — повернуть лицом к животноводству главного 
инженера совхоза!., * * *

Недавно коллектив принял обязательства на завершаю
щий год пятилетки. Решено продать государству больше, 
чем в прДплом году, на 1 .0 0 0  центнеров молока и 370 
центнеров мяса. Разработаны мероприятия, чтобы взять 
эти рубежи, четко определено место каждого специали
ста и рабочего в борьбе за выполнение обязательств.

Год это лишь одна ступенька вверх. А впереди но
вые задачи и новые, более высокие рубежи. В десятой 
пятилетке «Чернышевский» должен будет значительно 
увеличить производство молока и говядины. Для этого 
потребуется более углубленная специализация, предпола
гающая тесные связи с соседними хозяйствами. Об этом 
сегодня думают в совхозе, в этом „видят перспективу — 
возможность производить продукции больше, лучшего 
качества и с меньшими • затратами.

Страница подготовлена специалистами совхоза «Черл 
нышевский» и сельскохозяйственным отделом редак
ции газеты «Красное знамя».
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Т АК НЕ ХОЧЕТСЯ 
уходить отсюда. Сто
ял бы бесконечно, 

вглядывался во все, что во
круг, задавал вполголоса 
вопросы, запоминал, записы
вал. Но уже посматривает 
на часы наш гид Валентина 
Нарожная — тремя этажа
ми ниже в вестибюле крем
левского подъезда ее ждет 
следующая' группа. На ста
ринных часах, что напротив 
письменного стола Предсе
дателя Совнаркома, остано
вились стрелки — 8 часов 
15 минут. Если бы цифер
блат показывал дни, меся
цы, годы, мы прочитали бы 
за выпуклым, как лупа, стек
лом: 12 XII—1922. Послед
ний день работы Ленина в 
кремлевском кабинете!

Мы шли медленно, вгля
дывались в полузабытые на
звания стран на старых, 
шершавых настенных кар
тах, перекроенных временем 
и народами, — Оттоманская 
империя. Королевство Сиам, 
Австро-Венгерская мшар- • 

хия, пытались сквозь стекла 
книжных шкафов рассмот
реть на корешках перепле
тов знакомые имена. Круж
ки городов на карте_ фрон
тов гражданской войны бы
ли очерчены Лениным. 
Грозные, чернильно-черные 
стрелы, как штык к груди, 
вспарывали реки, прошива
ли леса, степи. И отовсюду, 
где не потускнел цветной 
карандаш Ленина, — с гор
батых сопок Волочаёвки, 
зноя и молчания пустынь 
Средней Азии, серой от 
угольной пыли земли все
российской кочегарки, выбе
ленной солнцем, переклика
лись имена незабытых геро
ев сражений. Сколько раз 
их повторяли аппараты 
Юза и Бодо за дверью это
го кабинета.

Мы ловили на лету пояс
нения экскурсовода, все ка
залось давно знакомым в 
этой комнате, будто всегда 
были перед глазами ее сте
ны и старомодный телефон 
Эриксона с трубкой на высо
ком рычаге, пальма тропиче
ских широт, тянущаяся к 
простору потолка из дере
вянной некрашеной кадки, 
вращающаяся этажерка и 
два не поблекших слова таб
лички: «Курить воспрещает
ся».

— Ленин принял в этом 
кабинете почти десять тысяч 
посетителей, — услышали 
мы голос гида.

Десять тысяч! С марта 
1918 года, когда он вошел 
сюда впервые, до 1 2  декабря 
1922-го —' последнего свое
го рабочего дня. В этой раз
ноликой. десятитысячной 
толпе, где было столько су
деб, самых удивительных и 
несхожих, я увидел моих 
давних друзей — Куприяна

Михеева, Ивана Петрушки
на, Натана Альтмана, Три
фона Фатеева, Романа Тере
хова. С РоманЬм Яковлеви
чем мы вместе пришли сюда 
сегодня.

Много ли можно насчи
тать таких счастливцев, что 
на вопрос: «Слышали ли
вы Ленина?» — ответили бы 
словами крестьянина Пет
рушкина:

— Я предоставлял слово 
Ленину, когда председатель
ствовал на Всероссийском 
съезде Советов.

Или не менее неожидан
ное:

— Почти весь рабочий 
день Владимира Ильича я 
был рядом с ним на протя-

Вуколе Шашкове — безве
стном мужике из Симбир
ской губернии. Принимал 
его Ленин в том же сентяб
ре двадцатого, что й имени
того романиста из-за кардо- 
на».

Полузабытое смутно ожи
вало, комната наполнялась 
голосами, шарканьем стоп
танных сапог, штиблет в за
платах, лаптей посланцев 
уездов и волостей, что пе
реступали этот порог. В де
лах ft заботах, принесенных 
сюда, словно сошлось прош
лое с настоящим, в горле 
стало сухо, хотелось присло
ниться к стене, где и прежде 
стояли тесно шкафы и не 
было просвета из-за карт— 
тревожных и пестрых от ка

ста? В Петроградском коми
тете РСДРП шахтерские по
сланцы получили пригласи
тельные билеты на общего
родскую конференцию боль
шевиков. В тот день Тере
хов мог бы отметить неболь
шую, но круглую дасу в 
своей жизни — ровно пять 
лет назад, в апреле 1 9 1 2 -го, 
он вступил в РСДРП.

Конференция собралась в 
здании Женского медицин
ского института. Входившие 
в актовый зал выражали 
шумную радость при встре
че друг с другом. Многие 
только возвратились из тю
рем, ссылки, окончили тяже-, 
•лый, далекий путь к дому. 
Впервые после долгой раз
луки увидели давних това-

Когда Ленин произнес 
первую фразу, соседка Те
рехова никого уже не виде
ла, не. слышала—только ора
тора, точно оставалась с ним 
наедине. Все, что он гово
рил, отвечало на вопросы, 
которые ставили* события 
дня. Карандаш соседки Те
рехова повис на миг над тет
радью. Она умоляюще по
смотрела на его руки и по
просила: «Не бейте так в 
ладоши, вы совсем оглуши
ли меня, я ничего не слы
шу!». И опять нырнула в 
косые линейки тетради. По
сланец Берестовского рудни
ка запомнил ее: худенькую, 

Совсем беззащитную, но та
кую сильную своим умением 
Делать то, что другие не
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Встреча с прошлым
Герой этого очерка —  Роман Яковлевич Терехов по праву 

считается старейшиной советских шахтеров. Потомственный 
горн як —  его дед и отец были углекопами, —  он начал ра
ботать на шахте в восьмилетием возрасте, ещ е в конце про
ш лого века.

Р. Я. Терехов —  член КПСС с 1912 года, делегат восьми 
съездов партии, избирался в Центральный Комитет и в ЦКК: 
М ного  лет Роман Яковлевич возглавлял партийные организа

ции Харьковской, Д онецкой  областей, в двадцатые годы был 
секретарем о кр уж н о го  комитета А р те м о в н а , самого боль
ш ого угледобывающ его бассейна страны —  всероссийском  
кочегарки. Д важды  его принимал Ленин.

Сейчас Роман Яковлевич живет в М оскве. Предлагаемый 
вниманию читателей «Красного знамени» очерк написан м ос
ковским  журналистом А . Лазебниковым, автором ряда книг 
о тех, кто работал вместе с Владимиром Ильичем Лениным.

женин шести недель. — Это 
слова скульптора Альтмана. 
Почти час расспрашивал Ле
ни!! Михеева, гонца осаж
денного Кизляра, о горстке 
его защитников. И всего ми
нуту отдавая свой короткий 
рапорт о добытом • хлебе в 
Ейске комендант пшенично
го эшелона Фатеев. Дважды 
— в 1918-м и в 1921-м был 
принят Председателем Сов
наркома Терехов.

У карты России Роман 
Яковлевич задержался доль
ше других. Его, как и мно
гих, кто был здесь при жиз
ни Владимира Ильича, при
гласили в- Кремль, когда ка
бинет Ленина стал музеем. 
Терехов долго откладывал 
это посещение.

— Казалось, невозмож
но будет примириться с ти
шиной музея, — говорил 
он мне, — но я не шалею, 
что пришел. Я заново про
жил здесь те два дня — 
июль восемнадцатого и но
ябрь двадцать первого.

Доносились до его слуха 
слова о Герберте Уэллсе. 
Экскурсовод напоминала, о 
чем рассказывали газеты то
го дня. С досадой думал 
Терехов об упоминании 
имени Уэллса. «Опять уто
пист из Кремля, его дерзно
венные прожекты и неудав- 
шийся пророк с Альбиона. 
Пора бы обновить реперту
ар, дорогой товарищ, расска
зать, к примеру, хотя бы о

рандашных стрел разных 
цветов. И только одна не 
была похожа на них — мир
ная, словно из других забы
тых времен. Ленин, не заго
раживая света, стоял возле 
нее и ждал, пока Терехов 
найдет Берестовку.

' — Берестово — Богоду-
ховка? — повторил Ленин, 
будто название этого шах
терского поселка что-то под
сказывало ему, и Терехов 
решил, что иначе не может 
быть: Ленин должен все 
знать. Терехов подумал о 
Морозове и Ракутине, шах
терах с его рудника, послан
ных к Ленину в декабре 
1917-го в Смольный за ору
жием. Не это ли напомнило 
Владимиру Ильичу, . что Бе- 
рестовка —«  его старая зна
комая? з

...Роман Яковлевич уви
дел Ленина впервые в апре
ле 1917 года. Он приехал в 
Питер как посланец Совета 
берестово - богодуховскях 
шахт. Приехал с Тимофеем 
Кириленко, другом юности 
и шахтером. Двое — зна
чит депутация. Так. и пред
ставились петроградским 
большевикам. Совет рабочих 
депутатов Верестовки был 
единственной властью в руд
ничном поселке. Многое ка
залось еще неясным Совету. 
Как налаживать, жизнь? 
Как относиться' к Времен
ному правительству, кричав
шему о своей революционно-

рищей по партии. Разъеди
ненные 1 годами расставания, 
они стояли сейчас, сбившись 
тесными кучками, — ени
сейцы, туруханцы, волог- 
жаде и еще более дальние 
— с якутских поселений, 
«орловцы», состарившиеся 
заметнее других в каторж
ных ротах всероссийского 
централа. Как отбывали, так 
и рассаживались рядом зем
лячествами царской ссылки. 
Места свободные еще были, 
Терехов выбрал себе и Ки
риленко ряд поближе к сце
не. Делегаты поглядывали 
на дверь. Наконец тот, кого 
они ждали, вошел, и ра
дость Стала всеобщей: Ле
нин!

Только сейчас Терехов 
заметил, что его соседка, в 
отличие от всех, казалось, 
одна на весь зал не при
нимала участия в общем 
торжестве. Она поспешно 
подняла пюпитр и, не отры
вая карандаша от ' тетради, 
начала писать непонятными 
Терехову знаками. Но за
писывала она еще не Лени
на, а выкрики из зала, к ко
торым прислушивалась.
Кружились, летели слова, 
весь зал был охвачен одним 
порывом:

' — Товарищу Ленину сло
во! Ленину открыть конфе
ренцию!

Других предложений не 
было.

умеют. Наперекор неодоли
мому желанию похлопать 
он подчинился ей.

У выхода из зала Терехов 
услышал чей-то восторжен
ный отзыв о речи Ленина:

— Был в отлучке, а все 
время с Россией!

Шахтер уносил с собой 
чувство той неуемной силы, 
что мгновенно обрел,1 как 
только увидел Ленина. Все 
слилось в счастливую мысль 
— преодолеем. Он с нами.

Через год с лишним в 
приемной Председателя Сов
наркома Терехов узнал в мо
лодой сотруднице секрета
риата Марии Володичевой 
чуть повзрослевшую барыш- 
ню-стенографистку с Петро
градской конференции боль
шевиков. И она признала в 
нем того товарища, кто ог
лушил ее «литаврами мозо
листых рук».

— Теперь-то я знаю, кто 
вы, — шахтер! Из-за вас 
фразу пропустила тогда, 
спасибо 'Стасовой — помог
ла восстановить. Я экзамен 
в тот день .сдавала.

— Вижу, что и в Кремль 
выдержали, — успел весе
ло сказать ей Терехов уже у 
порога кабинета ПредСНК.

Был знойный день 1918 
года. Ленин показался до
нецкому шахтеру иным, чем 
на Питерской конференции 
в прошлом году. Сейчас си
дел напротив него неимовер
но усталый человек. Терехов

коротко отвечал на его воп
росы. Много ли шахтеров 
ушло в Красную Армию? 
Сколько вернулось в дерев
ню? Количество уцелевших 
шахт? Ленин просил отве
чать подробно.

Десять человек уезжали 
на подпольную работу в 
Донбасс, все, они были ото
браны Клавдией Тимофеев^- 
ной Новгородцевой, женой 
Свердлова, работавшей в 
ЦК. Терехов один из щой 
группы бьгл приглашен Вла
димиром Ильичем вместе с 
товарищем Семеном*).

— Расскажите мне о ва
ших товарищах,—и, обрывая 
себя на полуслове, озабочен
но продолжил: — Будьте ос
торожны, враг жесток. Дви- 
гаться как решили но заня
той территории? Всем вме- 
сте не посоветовал бы. Де
сять молодых людей навле
кут на себя подозрение неза
медлительно. И н е т о л ь к о  
профессиональных филеров. 
Очень сложно работать в 
подполье. Рецептов конспи
рации нет — что следует и 
чего не следует..

Сумел бы Терехов «сам от- 
вбтить так на свой вопрос? 
Теперь, наверное, сумеет.

— Что же самое главное 
в нашей работе? — спросил 
он.

Ленин молча кивнул, и 
Терехов уже не винил своя 
за поспешно произнесенные 
слова:

— Самое главное? Дока
зать свою жизнеспособ
ность. Собрать наши разроз
ненные силы, рассеянные 
террором и репрессиями. 
Дать почувствовать шахте
рам, что мы рядом и во 
главе их. Взваливайте себе 
на плечи как можно больше 
забот о рабочем классе — 
это нам на роду написано. 
Всяких, разных, памятуя, 
что мелких забот в борьбе за 
свободу не бывает. Вам не 
пройти и мимо села, где се
годня немало недавних шах
теров. С.ними, своими людь
ми,, помогите селянину спра
ведливо распределить тот 
хлеб, что он не отдал врагу. 
Не проходит дня, — произ
нес Ленин с горечью, 
чтобы здесь, -в Совнаркоме, 
мы не занимались и топли
вом, и Глебом. Зерно и 
уголь стали вопросом наше
го существования. Два голо
да нами правят...

* ★  *
Пройдет двадцать с лиш

ним месяцев, и Роман Тере
хов, посланец берестово-оо- 
годуховоких рудников, услы
шит в Москве на съезде гор
норабочих слова Ленина, 
спаявшие воедино уголь и 
хлеб. Уголь — это хлеб 
промышленности....

А. ЛАЗЕБНИКОВ.
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НА СТРОЙКАХ ПЯТИЛЕТКИ
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*) (Семен — п о д п о л ьн ая  
к л и ч к а  С. Ш варц а , ч л ен а  ЦК 
РКП(б).

«...построить линию электропередачи напряжением 
750 тыс. вольт Донбасс — Западная Украина».

(Из Директив XXIV съезда КПСС).
Строящаяся линия электропередачи Донбасс — Запад

ная Украина напряжением 750 киловольт и протяжен
ностью 1.117 километров объединит четыре энергосисте
мы Украины: «Донбассэнерго», «Днепроэнерго», «Винни-

“ " Э д а ?  тдетотю ?'твой  ЛЭП будет служив, для 
ио».“ Т л “  £ £ £ =  в страны СЭВ. .  Донб а с с а ,  мл- 
жет обеспечивать электроэнергией республики Закав 
казья и центр страны.

Новая ЛЭП уже протянута ва 751 километр. Действую
щий участок ^  поставлен временно под напряжение 
330 киловольт. На Днепровской подстанции ЛЭП-750 
которая является промежуточным звеном на Участке 
Донбасс — Винница, заканчиваются работы по приему
продкишго^^нащ» монтажные работы на Днепровской

"™Ф ™  S p l f ' 1 Ф- W »  ТАСС).

Э к с п е р и м е н т а л ь н а я  л а б о р а т о р и я
По реш ению  Главного  упр а в - э ксп е р и м е н та л ьн о го  ^ о и з в о д -

s r-s s s r « г а :
ле этого  года в Т ом ском  н ауч - ра зрабаты ваем ы х к а к  

кроется  новая лаборатория

113 а ш  е в  ешв н и ив■ и и и амш
Излишки молока — государству

НЕ М Е Н Ь Ш Е
д в у х  п л а н о в

•В ответ на призыв ЦК 
КПСС производить больше 
молока, мяса, яиц и других 
.продуктов, увеличивать их 
продажу государству жители 
нашего сельсовета отвечают 
конкретным делом. Они 
продолжают активно прода
вать излишки молока и мяса 
государству.

По итогам социалистиче
ского соревнования сельских^ 
и поселковых Советов обла
сти за досрочное выполнение 
планов закупок животновод
ческих продуктов у населе
ния за первое полугодие наш 
сельсовет завоевал первое 
место. Но в третьем кварта
ле нас опередили депутаты 
Леботерекого сельского Со
вета Чаинского района. Мы 
рады успеху своих коллег, 
но не теряем надежды взять 
реванш.

Майский сельский Совет 
расположен далеко на Севе
ре, за Васюганскими болота
ми, и добраться до нас нелег
ко — от райцентра самоле
том АН-2 надо лететь около 
трех часов. Но это не меша
ет труженикам далекого се
ла идти в ногу с о  временем, 
успешно решать поставлен
ные задачи по выполнению
народнохозяйственных пла- 
нов девятой пятилетки, оа 
прошлый год производство 
молока и мяса в -совхозе 
«Майский» по сравнению с 
достигнутым уровнем 19 <3 
года значительно превыше
но, увеличилось поголовье 
крупного рогатого скота. Это 
позволило намного перевы

полнить годовое задание по 
продаже мяса государству, 
больше чем в четыре раза 
перекрыть достигнутый уро
вень 1973 года.

Депутаты и сельский ак
тив особенно хорошо порабо
тали с населением во втором 
полугодия и годовые планы 
по закупкам молока у насе-^ 
ления выполнили на 215 
процентов. Мяса продано в 
семь с половиной раз больше 
плана.

Все владельцы коров про
дали государству от 600 до 
900 килограм.мов молока. 
Исполком сельсовета осо
бенно признателен Д. А. 
Филиппи, Е. Д. Грамыше- 
вой, В. Г. Черепанову, В. К. 
Власенко и другим, продав
шим по 1.500—3.000 кило
граммов молока.

Труженики совхоза «Май
ский», депутаты сельского 
Совета прилагают все уси
лия к. тому, чтобы ^успешно 
начать завершающий год пя
тилетки, больше дать госу
дарству животноводческой 
продукции. Наше обязатель
ство — закупить в этом го
ду не менее 700 килограм
мов молока в среднем на од
ну корову.

В дни первой декады ян
варя удалось закупить пер
вые сотни килограммов мо
лока. Уверены, что январ
ское задание перевыполним.

Н. ГАВРИЛОВ, 
председатель Майского 
сельского Совета Кар- 

гасокского района.
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Б е с с п о р н ы й  п р о г р е с с  р а з р я д к и

БУДЕТ ЛИ СТРОИТЬСЯ ТУННЕЛЬ НОД ЛА-МАНШЕМ?

БРЮССЕЛЬ, 20 января. 
(ТАСС).- В мире наблюдает
ся бесспорный прогресс меж
дународной разрядки, в том. 
числе в деле обеспечения 
европейской безопасности, 
заявил в интервью' газете 
«Драпо руж» председатель 
Коммунистической партии 
Бельгии Луи Ван Гейт. Эти 
успехи — результат актив
ных действий социалистиче
ских и антиимпериалистиче
ских сил, возросшего стрем
ления всех народов к миру.

Л. Ван Гейт подчеркнул, 
что перед лицом происков

агрессивных кругов и против
ников разрядки в различных 
районах земного шара повы
шается' значение «борьбы за 
мир. ’В этом, сказал он, за
ключается основной смысл 
недавнего совместного заяв
ления западноевропейских 
коммунистических и рабочих 
партий. Это заявление при- 

■ зывает к бдительности в свя- 
, зи с опасными маневрами 

агрессивных кругов амери
канского империализма и 
его сторонников в Европе.

Говоря о внутриполитиче
ском положении в стране,

Л. Ван Гейт' отметил, что 
Бельгия, как и другие госу
дарства капиталистического 
мира, переживает серьезный 
экономический кризис. Круп
ный капитал стремится пере
ложить всю тяжесть этого 
кризиса на плечи рабочего 
класса, на трудящихся. Поэ
тому на повестке дня стоит 
сейчас вопрос об объедине
нии рабочего движения и 
всех демократических сил. 
Этот союз должен вырабо
тать общую программу’борь
бы за осуществление требо
ваний народных масс.

ПЛЕНУМ ЦК ФКП
ПАРИЖ, 20 января. 

(ТАСС) Сегодня здесь от
крылся пленум Центрально
го Комитета Французской 
коммунистической партии. 
На повестке дня вопрос — 
«Политическая обстановка и 
задачи партии». С докладом 
на эту тему выступил канди
дат в члены Политбюро ФКП 
Жан Кольпэн.

Работа пленума продлится 
два дня.

Совещание в Найроби
НАЙРОБИ, 21 января. 

(ТАСС). В столице Кении 
начало работу совещание ру
ководителей центров между
народной информационной 
системы по вопросам охраны 
окружающей среды,, в кото
ром принимают участие 
представители Свыше 60

стран мира, в том числе Со
ветского Союза. . Одной из 
задач совещания, заявил ис
полнительный директор про
граммы ООН по окружаю
щей среде Морис Стронг, 
является выработка необхо
димых мер для быстрого по
лучения информации от на
циональных центров по воп
росам окружающей среды я 
выяснение их потребностей, 
в технической помощи.

ЛОНДОН, 20 января. 
(ТАСС). По сообщениям пе
чати, правительство Англии 
приняло решение отказаться 
от участия в совместном анг
ло-французском проекте 
строительства туннеля под 
проливом Ла-Манш. Глав
ная причина этого отказа — 
резкое увеличение стоимо
сти строительства, которая, 
по самым скромным подсче
там, составит не менее 1  мил
лиарда фунтов стерлингов. 
По мнению правительства, 
Англия ввиду острого эконо-. 
мического кризиса не может 
позволить себе расходовать 
такие огромные суммы.

■ По сообщениям коррес
пондентов английских газет 
из Парижа, решение Англии 
уже доведено до сведения 
французского правительства. 
Президент Франции Жискар 
д’Эстэн провел вчера спе
циальное совещание по этому 
вопросу с министрами прави
тельства.

Принципиальное соглаше
ние' о строительстве туннеля 
было' 'достигнуто __ между 
Англией и Францией в нояб
ре 1973 года после многих 
лет кЬлебаний и проволочек. 
По этому соглашению наме
чалось строительство двух 
железнодорожных туннелей

и одного вспомогательного
в наиболее узкой части про
лива, где его ширина* со
ставляет 51 км. Намечалось 
также соединить туннель 
скоростными железнодорож
ными линиями с Парижем и 
Лондоном.

Однако в ноябре прошло
го рода английское прави
тельство объявило, что оно 
аннулирует план строитель
ства скоростной железнодо
рожной магистрали между 
туннелем и Лондоном. Это 
было расценено как первый 
признак отказа от строи
тельства самого туннеля.

50 - летие 
установления 
дипломатических 
отношений

ТОКИО, 20 января. 
(ТАСС). Торжественное со
брание, посвященное 50-й 
годовщине установления 
дипломатических отношений 
между Японией и СССР, со
стоялось сегодня в Токио. 
Оно было организовано об
ществом японо-советской 
дружбы.

ПРЕСЕЧЬ ПРОВОКАЦИЙ СИОНИСТОВ

12.000 К И Л О М Е Т Р О В  
Н А  С О Б А Ч Ь Е Й  У П Р Я Ж К Е

ндю известный путешествен
ник «Наоми Уэмура, который 
совершает поход в 12.000 
километров в Арктической 
зоне.

й. Уэмура планирует до
стань северной оконечности 
Гренландии, затем пересечь 
Северный Ледовитый океан 
и добраться до Берингова 
пролива. Путешествие про
длится около трех лет, при
чем он будет в пути только 
зимой.

ТОКИО. (Корр. ц ТАСС.).
«Управлять собачьей упряж
кой, ориентируясь по карте 
и компасу в условиях поляр
ной ночи и мороза в о 4 гра
дуса по Цельсию, оказалось 
гораздо сложнее, чем можно 
было ожидать. Уже после 
первого перегона я почувст
вовал себя так, будто не
сколько лет был оторван от 
человеческой цивилизации», 
— так пишет в первой теле
грамме из Гренландии в Япо-

Массовые и длительные 
забастовки будут главным 
оружием японских  ̂ трудя
щихся в весенней борьбе 
1975 года в защиту своих 
жизненных интересов. Если 
предприниматели не пойдут 
на удовлетворение требова
ний профсоюзов, в середине 
апреля будет объявлена 
всеобщая бессрочная стачка. 
Решение об этом было при
нято на состоявшемся в де
кабре в Токио расширенном 
заседании Комитета совмест
ной весенней борьбы япон
ских трудящихся.

Сейчас по всей Японии 
низовые профорганизации 
проводят митинги и собра
ния в поддержку курса, 
выработанного Комитетом 
совместной борьбы.

НА „СНИМКЕ: участники 
митинга профсоюзов госу
дарственных учреждений.

Фото Н. Тебина. „ 
(Фотохроника ТАСС).

НЬЮ-ЙОРК, 20 января 
(ТАСС). В ночь на 19 янва
ря подверглось обстрелу 
здание постоянных предста
вительств Советского Союза, 
УССР и БССР при, ООН. 
Три пули попали в. жилые 
помещения, где в это время 
находились люди. Лишь по 
счастливой случайности
жертв не было.

Американская печать пря
мо указывает на то, что этот 
преступный акт совершен 
сионистской бандой, име
нующей себя «лига защиты 
евреев». Провокационные 
выходки этой .организации 
вновь участились после воз
вращения ■ главаря лиги 
Каханё в США из Израиля.

В канун обстрела сиони
сты, возглавляемые Кахане,

устроили шумное сборище 
около здания советского 
представительства при ООН, 
угрожая .расправиться с со
ветскими людьми в Нью- 
Йорке.

Представительство напра
вило решительный протест 
представителю США при 
ООН. Он выразил сожале
ние по поводу обстрела и 
обещал, что американская 
сторона сделает все завися
щее, чтобы разыскать и на
казать виновных и прило
жить усилия для недопуще
ния подобных случаев.

Подобные заверения пред
ставители США неоднократ-. 
но давали и раньше, однако 
провокации’ против совет
ских учреждений и граждан 

. не прекращаются,

И зм ен е н и я  в к о н ст и т у ц и и  К Н Р
ПЕКИН, 20 января.

(ТАСС). Здесь опубликован 
текст «исправленной консти
туции КНР», одобренный 17 
января сессией Всекитайско
го собрания народных пред
ставителей. Она не преду
сматривает поста председа
теля КНР, который занимал 
Лю Шаощи, исчезнувший, 
как и многие другие китай
ские деятели, во время т. н.
«культурной революции», и 
судьба которого до сих пор 
не известна. . 1 *

В конституций говорится, 
что отныне вооруженные 
силы страны будет возглав
лять председатель ЦК КПК, 
которым является Мао Цзэ
дун. Узаконены «революци
онные комитеты»' на местах, 
созданные в приказном по

рядке в период «культурной 
революции». Конституция 
называет эти комитеты, ко
торые никем никогда не из
бирались, «постоянно дей
ствующими органами мест
ных собраний народных 
представителей и вместе с 
тем местными народными 
правительствами».

В «исправленной консти
туции» изъяты все положе
ния конституции 1954 года, 
в которых говорилось о 
дружбе и сотрудничестве с 
Советским Союзом и другими 
-социалистическими страна
ми, миролюбивой внешней 
политике КНР. Вместо этого 
в ней фигурируют антисо
ветские выпады и призывы 
вести «подготовку на слу
чай войны».

V V
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 22 января 1975 года

А ВТО -75
Две недели назад наша газета опубликовала задания 1-го тура конкурса «Ав

то-75». Сегодня) мы знакомим читателей с заданиями 2-<го тура.

ЗАДАНИЕ № 1
Разрешен ли правилами такой обгон?
1. Разрешен.
2. Не разрешен.
3. Разрешен, если скорость обгоняе
мого менее 30 километров в час.

ЗАДАНИЕ № 2

Можно ли этому автомобилю двигать

ся в направлении, указанном стрелкой?

4. Можно.

5. Нельзя.

6 . Можно только с разрешения со

трудника ГАИ.

ЗАДАНИЕ № 3
Автомобильная промышленность в СССР начала создаваться в первой поло

вине 20-х годов. В 1924 году был создан первый отечественный а в т о м о б и л ь  
АМО-Ф15. Какова его грузоподъемность?

ю ш 1 5 0 0 к г !  2

7. 9. 1 0 . 1 1 .

6  <•— ^
=» с:,у■■■■.—-д с; .::--j пт.пэ с..:.—-.

ш ________ i )  М Ш М

, ЗАДАНИЕ № 4

Может ли водитель автомобиля дви
гаться в направлениях, указанных 
стрелками?

12. Может в направления А.
13. Может в направлении Б.
14. Может в направлениях А и Б»
15. Движение запрещено.

ЗАДАНИЕ № 5

Правильно ли выполнили поворот во

дители велосипедов?

16. Оба правильно.

17. Оба неправильно.

18. 1 -й велосипедист правильно.

19. 2-й велосипедист правильно.

Линия отреза

Фамилия, имя, отчество

Профессия

Домашний адрес

1 *
2 3 А 5

й 6 7 8 9 10

1 1« 12 13 14 15

В 16 17 18 19

ТОМИЧИ СДАЮТ ЭКЗАМЕН
Настал, наконец, и тот 

день, когда .выставочный ко
митет «Сибири социалистиче
ской» приступил к рассмот
рению работ, представлен
ных для экспозиции во Двор
це зрелщц и спорта хозяева
ми нынешней зональной вы
ставки — томичами.

...На суд выставкома 
представлены работы молодо
го живописца Николая Гуса
рова. Без дискуссии выстав
ном -принимает- на экспози
цию три его полотна, напи
санные на строительстве 
Усть-Илимской ГЭС. Спокой
но голосуют ведущие худож
ники Сибири и за натюрморт, 
представленный Гусаровым. 
На очереди — «Портрет ху
дожника». Небольшое, вы
держанное в коричневой гам
ме полотно изображает ху
дожника у мольберта, рабо
тающего* где-то яа севере, на 
стройке.

Слово берет ' краснояр
ский график Юрий Ишха
нов:

— Я хочу спросить, — го
ворит он, — где здесь образ 
художника? Мне кажется, 
что многое в работе притяну
то, случайно.

— Я не согласен, — воз
ражает ему председатель вы
ставкома A. J1. Алексеев. — 
Есть и образ, и натура инте
ресна. Мне кажется даже, 
что эго — не профессиональ
ный художник, что это один 
из строителей или нефтяни
ков, на досуге взявшийся за 
мольберт...

Голосование показывает, 
что большинство членов вы
ставкома на стороне Алексе
ева. Картина проходит.

Без спора, почти едино
гласно принимаются работы 
Германа Завьялова. Худож

ник не стремился поразить 
строгое жюри числам пред
ставленных картин. Но, как 
говорят, воюют не числом, а 
умением. Все четыре полот
на Германа Николаевича — 
«Северный порт», «Утро», 
«Рыбаки севера» и «Охот
ник» — проходят в первом 
туре.

Две работы из трех пред
ставленных руководителем 
нашей организации Констан
тином Залозным — «Пор
трет матери» и «Портрет об
ходчика нефтетрассы» —• 
также заслужили единодуш
ное одобрение выставкома.

Без дискуссии проголосо
вал выставкой за городские 
Пейзажи Василия Черемина. 
Здесь, как и при рассмотре
нии городских пейзажей дру
гих авторов, подтвердилось 
то, о чем давно говорили 
при обсуждении различных 
вернисажей в Томске. Полот
на, отражающие новый, со
временный городской пейзаж 
(конечно, исполненные на хо
рошем профессиональном 
уровне), не вызывали особых 
возражений. А вот старые 
сараи, запущенные городские 
дворики, может быть, сами 
по себе и живописные, но не 
несущие примет нашего вре
мени, не вызывали среди 
членов выставкома большого 
энтузиазма.

...А вообще говоря, можно 
было только радоваться за 
наших живописцев, видя, как 
множится число работ, про
тив названий которых в 
длинном списке, лежащем на 
столе выставкома, простав
ляется оптимистический зла- ■ 
чрк «плюс». Так было с по
лотнами, представленными 
Э. Завьяловой, Г. Ламано- 
вьгм, Я. Пановым...

Впрочем, дело не всегда 
обстояло так мирно. Едва 
только на стендах- появилось 
несколько натюрмортов, 
представленных молодым ху
дожником Вадимом Доро
феевым, как из-за стола вы
ставкома последовал вопрос:

— Почему художник так 
ограничивает себя, почему 
одни натюрморты?..

Затем поднялся заслужен
ный художник РСФСР из 
Иркутска Виталий Рогаль.

— Не только в этом дело, 
-т* сказал он. 1 — Смотрите: 
художник, молодой человек 
не только не хочет выйти на 
натуру, поехать куда-нибудь. 
Он не смотрит дальше свое
го подоконника. Ему лень 
даже заглянуть за окно, уйи- 
деть хотя бы крыши.

Что и говорить, упрек 
сделан . справедливый. Ни 
одна • работа В. Дорофеева 
не прошла на выставку. Ду
мается, молодой живописец 
получил хороший урок.

Настала очередь наших 
графиков. Они представили 
произведения самого разно
го плана: от листов на исто
рико-революционную тему до 
актуального современного 
плаката. Ведущие сибир
ские художники едино
душно одобрили новые 
листы Александра Евтихие- 
ва /г-з -серии «Костры горя
щие». Томский график давно 
и плодотворно работает над 
историко-революционной те-. 
мой.

i
Новый для Томска жа-нр 

—плакаты Розы Пантеле
евой. Ее работы, посвя
щенные томским нефтяни
кам, охране окружающей 
среды, вызвали всеобщее 
одобрение выставкома. Ту. 
же оценку заслужила и се

рия ее иллюстраций к про
изведениям Аркадия Гайда
ра.

— Это — определенный 
успех! — говорит член вы
ставкома красноярский гра
фик Николай Сальников. — 
Работы очень цельные, в 
них виден единый графиче
ский строй, один творческий 
почерк.

Иллюстрации Р. Пантеле
евой также проходят на вы
ставку.

Одобрение выставкома вы
звали такие работы томских 
графиков, 1 как серия рисун
ков Татьяны Бельчиковой 
«Сибирская деревня», листы 
Нэлли Ратомской, посвящен
ные Ленинграду. В экспози
ции выставки получил право 
участвовать с серией листов 
«Томские впечатления» вид
ный ленинградский график 
В. Ветрогонский.' Отрадно, 
что выставном единодушно 
решил включить в число ра
бот, допущенных к участию в 
выставке, ряд гравюр без
временно ушедшего томского 
художника Владимира Гро
ховского.

Может быть, , своеобразной 
рецензией на гравюры Вла
димира Кудряшова стало ма
ленькое происшествие. Вы
нося свои работы из коридо
ра на суд выставкома, худож
ник недосчитался одной... 
Стекло было аккуратно" сня
то, а гравюра исчезла.

Работы В. Кудряшова так
же успешно прошли через 
выставкой.
■ Слабее будет выглядеть в 
общей экспозиции выставки 
томская скульптура. Впро
чем, и представлено было

ТОМСК
7 5

немного. Выставном отобрал 
для показа «Портрет ака
демика» С. Данилина, ряд 
работ молодого скульптора 
Веры Муштаковой, выпол
ненных в дерев? и гипсе, од
ну работу Л. Майорова, а 
тагуке малоформатные рабо
ты Дж. Строчковой.

У томских прикладников 
отобраны берестяная, набирка 
Г. Ламанова, гобелен В. Ло
гина и вызвавшие, всеобщее 
одобрение работы художника 
Владимира Цывина с Бога- 
шевского керамического за
вода. Молодой художник 
показал чайные сервизы, 
коньячный набор и интерес
нейшие сувенирные сосуды. 
Выставном единодушно про
голосовал за все эти произве
дения. сразу. ■

Второй тур отбора, состо
явшийся в понедельник, ко
нечно, несколько сократил 
число работ томских авторов 
на предстоящей выставке. И 
все-таки томичи имеют осно- 

. вания быть . довольными. 
Среди работ художников дру
гих краев и областей более 
ста пятидесяти работ почти 
пятидесяти томских авторов 
займут свое достойное ме
сто.

Б. БОРИСОВ.
тш

СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ

П О Б Е Д А  В ТОВАРИЩЕСКОМ М АТЧЕ
БЕЛГРАД, 20 ян вар я . (Корр. 

ТАСС). С борная СССР по ф ут
болу, находящ аяся сейчас в 
Ю гославии» встретилась  в това 
р и щ еском  матче в М остаре с 
м естной ком анд ой  «Вележ», 
вы ступаю щ е й  в вы сш ей лиге  и 
известной  наш им  лю бителям  
ф утбола по м атчам  р о зы гр ы ш а  
К у б ка  У Е Ф А  с м о ско вски м

«С партаком ». С оветские ф утбо
л и сты  вы и гр а л и  — 1:0 (0:0).
Гол забил Б лохин  на 83-й м и
нуте , краси во  обойдя одного  
за д р уги м  тр е х  за щ и тн и ко в .

Газета «П олитика» пи ш е т 
сегодня, что  матч прош ел в и н 
тересной  борьбе, особенно ес
ли учесть , что  обе ком анд ы  
то л ь ко  начали п о д го то в ку  к  но

вом у сезону. Газета «Спорт» 
отм ечает х о р о ш ую  и гр у  врата
р я ; Р удакова, а т а к ж е  Б лохина, 
Р еш ко  и О нищ енко .

Н аш а ком анда вы ступал а  в 
та ко м  составе: Р уд аков  (Пиль- 
гу й ) , Б ур я к , Д ам ин, Ф ом ен ко , 
Р еш ко , Т р о ш ки н , К о н ько в , О ни
щ ен ко , Колотов, Веремеев, 
Блохин .

УСПЕХИ л ы ж н и к о в -го н щ и к о в
Из Братска возврати

лась сборная команда обла
сти, которая принимала уча
стие в чемпионате Сибири и 
отборочных соревнованиях 
яа Кубок СССР по лыжным 
гонкам. В них участвовали 
семь сборных команд краев 
и областей от Урала до 
Дальнего Востока.

В первый же день сорев
нований отличились томские 
лыжницы. В гонке на 5 км 
чемпионкой Сибири стала то
мичка мастер спорта СССР 
Лариса Протопопова со вре
менем' 17,48. Это большой ус
пех молодой лыжницы. Он 
особенно приятен для всех 
болельщиков еще и потому, 
что впервые за последние 
2 0  лет представительница 
Томска стала чемпионкой 
Сибири. Всего 16 секунд 
проиграла ей преподаватель 
спецтехнологии и мате
риаловедения Г-ПТУ № 19 
Л. Н. Рихтер. Она заняла 
пятое место и выполнила 
норматив мастера спорта 
СССР. В число зачетных 
участниц попала кандидат 
в мастера спорта Н. Парамо
нова, занявшая двенадцатое 
место со временем .18,47.

У мужчин на дистанции 
15 км лучшим из томичей 
был Александр Петухов, ко
торый занял 1 1 -е место со 
временем 50,37. Он проиг
рал победителю — мастеру 
спорта СССР М. Московских

(Иркутская область) 1 мил. 
47 сек.

Во второй день соревнова
ний в эстафетных гонках 
4 x 5  км томские: лыжницы 
закрепили успех и доказали; 
что их результаты были не 
случайными. Стартовавшая 
на первом этапе Г. Арляпо- 
ва после болезни не'смогла 
составить острую конкурен
цию на своем этапе и пере
дала эстафету шестой. 
Н. Парамонова на втором 

-этапе подошла вплотную к 
основной группе, а приняв
шая эстафету на третьем 
этапе Л. Рихтер пришла 
третьей. На последнем 
-этапе Л. Протопопова 
вывела команду на вто
рое место и показала 
лучйгай результат дня — 
17,20. В итоге со временем 
1:12,14 наша команда в 
упорной борьбе уступила 
первое место команде Крас
ноярского края. Третье ме
сто заняла команда Новоси
бирской области..

В заключительный день 
соревнований у женщин на 
дистанции 1 0  км лучший ре
зультат был у представи
тельницы Новосибирской об
ласти мастера спорта СССР 
Р. Патриной — 35,31.
Л. Протопопова проиграла 
ей 16 сек. и заняла второе 
место. Л. Рихтер показала 
седьмой результат. -

У мужчин в гонке на 30 км 
отличный результат у

Александра Петухова, кото
рый закончил дистанцию со 
временем 1:39,03. Он занял 
четвертое место, проиграв 
победителю — мастеру 
спорта СССР Н. Горлову 
(Новосибирск, СКА) 58 сёк. 
А- . ПетуХбй йьшолййл норма
тив "мастера спорта СССР.

В итоге наша команда за
няла пятое общекомандное 
место, опередив команды 
Алтайского края й Омской 
области. Три томича: Л. Про
топопова, Л. Рихтер, А. Пе
тухов получили право участ
вовать в соревнованиях на 
Кубок СССР, которые будут 
проходить 23—26 января в 
Бакуриани.

Оценивая результаты чем
пионата Сибири, следует от
метить, что %а последние го- 

- ды это первое успешное вы
ступление сборной команды 
лыжников-гонщиков. В этом 
большая заслуга тренеров- 
команды В. И. Арляпо- 
ва, О. П. Протопопова и 
Ю. Е. Ярославцева. В .на
стоящее время у сборной 
команды имеются реальные 
возможности бороться за 
призовое место в VIII зимней 
Спартакиаде профсоюзов зо
ны Сибири, которая начнет
ся 12 февраля в Новосибир
ске.

fO. КРАСИЛЬНИКОВ,
председатель областной
федерации лыжного 

спорта, доцент „ТМИ.

ФИНИШ БЕЛОЙ
Начался ф инал областной 

сп а р та ки а д ы  проф сою зов, по
свящ енной  30-летию  Победы в 
В еликой  О течественной войне.

С оревнования о т кр ы л и с ь  
тор ж е стве н н ы м  парадом  на 
центральном  стадионе «Труд». 
В нем пр и н я л о  уча сти е  более 
500 человек. Колонны  спо рт
см енов у кр а ш а л и  ф лаги  сою з
н ы х  р е сп уб л и к , тр а н сп а р а н ты , 
л о зун ги . Среди уч а стн и ко в  
парада — «звезды» то м ско го  
спо р та , победители соревно
ваний  ра зн о го  р а н га — от обла
с тн ы х  до м еж д ун арод н ы х  — 
А . Петров, Л. П ротопопова, 
Л. Р ихтер , А. Валуев и други е .

Под з в у к и  гим на  поднят 
ф лаг соревнований . С привет
ствен ны м  словом к  спортсм е
нам  обращ ается секре та рь  обл- 
совпроф а Н. М. Ш ахова . Она 
ж елает им уд а ч н ы х  стартов, 
н овы х рекордов.

В этот  день начались  сорев
нования по ф и гур н о м у  ка та 
н и ю , л ы ж н ы м  го н ка м , п р ы ж 
кам  на л ы ж а х  с трам пл ина , 
л ы ж н о м у  двоеборью , х о к к е ю  с 
м ячом , с ко р о стн о м у  б егу  на 
к о н ь к а х . * *г

После д в ух  дней соревнова
н ий  по  л ы ж н ы м  го н ка м  в об- 
щ ексм анд но м  зачете впереди 
«Б уревестник»  — 940 о ч ко в , на 
втором  месте «Труд» — 862 
о ч ка  и на третьем — «У рож ай» 
— 456 оч ко в .

В ли чном  зачете чем пиона
ми стали: в л ы ж н о й  го н ке  на 
15 км  среди м у ж ч и н  — Н. Ива-

СПАРТАКИАДЫ

ное! («Труд»): среди ю ни ор ов
на этой ж е  д и стан ци и  — 
А. В олков  («Янтарь»), У  ж е н 
щ ин  в го н ке  на 5 км  победила 
Л. Р ихтер («Труд»); y i ю н и о р о к  
— И. В олкова («Янтарь»),

Г. ПАНОВИЦИНА.

Н А СНИМ КЕ: победительница
в л ы ж н о й  го н ке  на 5 к м  Люд
мила Рихтер.

Ф ото А. П етрова.

Т И Р А Ж  С П О Р Т Л О Т О
Результаты тиража

«Спортлото», состоявшегося 
20 января: «Спортлото» — 
1 2  (водно-моторный спорт), 
4 (альпинизм), 21 (конный 
спорт), 23 (легкая атлетика), 
48 (шахматы),, 45 (футбол).

«Спортлото-2» — 27 (мо

тоспорт), 1  (авиаспорт), 3 5  
(спидвей), 49 (шашки), 24 
(лыжи), 31 (плавание).

(ТАСС).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ИЗВЕЩЕНИЕ
23—24 января в Доме по

литического просвещения 
(ул. Карла Маркса, 14) про
водится областной семинар 
лекторов- международников. 
Приглашаются докладчики, 
политинформаторы, препода
ватели вузов и техникумов, 
учителя школ.

Начало — в 10 часов.

Сегодня по области ожи
дается небольшая, облач
ность, без осадков, ветер се
веро-восточный, 5—10 мет
ров в секунду, температура
— 19—24, в Томске —
— 2 0 — 2 2  градуса мороза.

23—24 января по обла
сти облачно, с прояснения
ми, снег, метель, ветер юго- 
западный, 10—15 метров* в 
секунду, температура ночью 
15—20, в начале периода по 
северо-восточным районам 
27—32, днем — 10—15
градусов мороза.

22 я н в а р я  — сп е к т а к л ь  «Из 
плем ени Кедра».

Н ач ало  — в 19 час . 30 м ин.

т KI/IHO
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

«Есения» (две серии) — 8-30, 
11, 13-30, 16, 18-30. 21. «Тихий 
Дон» (3-я серия) — 16-20, 18-35,
20- 50. «Иван Васильевич м еня
ет проф ессию » — 9, 10-50,
12- 40, 14-30. Зал к и н о х р о н и ки . 
«Эстрадные песни  Грузии», 
«Вторая ж и зн ь  • Т утанхам она» , 
«А льм анах кин о путеш естви й»  
—  9, 10-05, 11-10, 12-15, 14-25, 
16-35, 17-40, 19-50, 22. «В по го 
не за п р и кл ю ч е н и я м и » , «Смо
ленское  сраж ение» , «М аяков
с к и й  делает в ы ста вку»  —
13- 20, 15-30, 18-45, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
«Т ихий  Дон» (3-я сери я) — 

9, 11-20, 13-40, 16, 18-20, 20-40. 
«Последняя встреча» — 8-40,
12-20, 14-10, 16, 17-50, 19-40,
21- 30. Для д етей  — «Гуттапер
чевы й м альчик»  — 10-30.

«РОДИНА»
«В еликолепны й» — 9-20,

12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 21. 
Для д етей  — «Али-Баба и со
р о к  ра зб ой ни ков»  — 11.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Последняя встреча» — 9 ,

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10. 
20, 21-50. «Родные поля» — 9, 
12-30, 16, 17-50, 19-40, 21-30.
Д ля д етей  — «О днажды летом» 
— 10-45, 14-15.

«СИБИРЯК»
«Те, ко го  и щ ут»  — 11, 12-40, 

14-20, 16, 17-40, 19-20, 21. Для 
д етей  — «Про В итю , про Ма
ш у  и м о р с ку ю  пехоту»  -9 - 2 0 ,

«ПИОНЕР»
«Добро по ж ало вать , или По

сторонним  вход воспрещ ен»— 
9, 10-35, 12-10, 13-45. «Земля 
С анникова» — 15-20, 17-15,
19-10, 21-05.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«Ж ил-был по ли цей ски й »  —

18, 20, 22.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
«П охищ ение в Париже» (две 

серии) — 15, 18, 21. Для детей 
М ул ьтсб орн и к № 3 — 10, 11-15, 
12-30, 13-45.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«П о пы тка  убийства» — 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Ж ил-был по ли цей ски й »  — 
17-10, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«П оцелуй Ч аниты » 19, 21.

СРЕДА, 22 января 
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А

МОСКВА
9.00. П р о гр ам м а п ер ед а ч . 

9.05. П р ем ьер а  тел еви зи о н н о го  
д о к у м ен тал ьн о го  ф и л ь м а  «И 
ш ко л а , и  дом». 9.35. «О б а л е 
те» . В едет п ер ед а ч у  Б. Л ьвов- 
А нохин. 10.50. «О бщ ествоведе
ние». Г о су д ар ствен н о е  п р о и з
водствен н о е  п р ед п р и я ти е . 1 1 .20 . 
« В ы с тавк а  Б урати н о» . 11.50. 
Н овости. 12.00. «9-я студ ия» .
В едет п е р е д а ч у  п о л и ти ч еск и й  
о б о зр ев ател ь  Ц ен тр ал ьн о го  т е 
л е в и д е н и я  и В сесою зн ого  р а 
дио Вал. Зорин . 12.45. Ч ем п и о
н а т  СССР по х о ккею . «К ры лья  
С оветов» — «Динамо» (Рига^. 
2 -й и  3-й п ери оды . 14.00. «Че
л о в ек  и  зак о н » . В едет п ер ед а ч у  
до кто р  ю р и д и ч еск и х  н а у к  А. А. 
Б езуглов . 14.45. «В к он ц ертн ом  
зале» . П оет н ар о д н ы й  ар ти ст  
СССР Ю. Г уляев. 15.45. К 70-ле
тию  п ер во й  р у сск о й  револю -^ 
ции . «П околение п обед ителей » . ' 
(«М осф ильм», 1936 г.). 17.30.
«В ремя». И н ф о р м ац и о н н ая
п р о гр ам м а. 18.90. «9-я студия» .

ТОМСК
18.45. П яти летк а , год  за в е р 

ш аю щ и й . «Томичи н а  БАМе».
МОСКВА

19.15. Ч ем п и о н ат  СССР по 
х о ккею . «К р ы л ья  Советов» — 
«Д инамо» (Рига). 20.05. «Ч ело
в е к  и закон » .

ТОМСК
20.35. Н овости.

МОСКВА
20.45. К 70-летию  п ер во й  р у с 

ск о й  револю ц и и. «П околение 
побед ителей » . Х удож ествен н ы й

ф и льм . 22.30. «В рем я». И н ф ор
м а ц и о н н а я  п р о гр ам м а . 23 .00— 
01.15. Ч ем п и о н ат СССР по х о к 
кею . «Химик» (В оскресенск) 
— ЦСКА. П ер ед ача и з  В оскре- 
сен ск а .

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А 
ТОМСК

19.30. Для детей . М ульт
ф и льм  «С тари к  и  журавль»-, 
к и н о ж у р н ал  «Хочу в се  зн ат ь» . 
19.50. С п орти вны й  в ы п у ск  «Но
востей» . 20.10. Д о к у м ен тал ь 
ны й  ф и льм  «М ы строи м  БАМ». 
20.20—22.40. «Зд есь  н а ш  дом». 
Х удож ествен н ы й  ф и льм . 1-я и 
2-я сер и и . («Л енф ильм , 1973 г.).

РАДИО

23 января
Концертный зал филармонии 
СИМФОНИЧЕСКИЙ КОНЦЕРТ '

по абонементу № 4 для учащейся молодежи.
В программе:

МУСОРГСКИЙ — Рассвет на Москве-реке, арии из 
опер, Картинки с выставки (фрагменты).

ДУНАЕВСКИЙ — фрагменты из оперетт, музыка из 
кинофильмов.

Исполнители: Томский симфонический оркестр. Дири
жер — Гаррий ОГАНЕЗОВ.

Солисты: Наталья ГАВРИЛОВА, Лилия МОЛОТКО
ВА, Иван БАТУРИН.

Вступительное слово—музыковеда Людмилы ГРИЦАИ.
Начало — в 20 часов.
Билеты продаются в кассе концертного зала с 14 час.

СРЕДА, 22 январяV
7.34. О бзор п о сл ед н и х  и зв е 

стий . 7.40. М узы ка и з к и н о 
ф и льм ов . 9.00. По стр ан и ц ам  
га зе т ы  «К расное зн ам я» . 9.10. 
К онцерт д л я  тр у ж ен и к о в  села . 
9.30. «Смена». Р ад и о п р о гр а м м а  
для м олодеж и. «На п р и зы в  ЦК 
КПСС о твети м  у д ар н ы м  т р у 
дом». У м и к р о ф о н а  ч л е н ы  ком 
сом ольско-м олодеж н ой  б р и г а 
ды  зав о д а  рези н о во й  обуви. 
«Ты ж и в еш ь  н а  селе» . П очта 
«Смены». Т воя тр у д н ая  дол
ж н о сть , ком сорг. 19.00. П ослед
ние и зв ес ти я . 19,11. «Смена». 
П овторение у тр ен н его  в ы п у ск а .

Кинотеатру «Октябрь» 
срочно требуется кассир.

2 2  января
Концертный зал 

филармонии
ПОЭЗИЯ И МУЗЫКА
СТРАН ЛАТИНСКОИ 

АМЕРИКИ
Исполнители — артисты 

«Москонцерта» Белла МЕД
ВЕДЕВА, Ирина ЗАКАМЕН- 
НАЯ, Арамис АБРАМЯН, 
Николай ФАБРИКА.

Режиссер — А. ПАЛА- 
НИШЕВ.

Начало — в 20 часов.
Билеты продаются в кассе 

концертного зала, с 14 часов.

ВНИМАНИЮ АБОНЕНТОВ ТРЕСТА «ТОМСКГОР-
ГАЗ»!

Напоминаем гражданам, .пользующимся водонагрева
телями, что перед зажиганием горелки водонагревателя 
необходимо проверить тягу в дымоходе. Для этого нужно 
зажечь спичку и пламя поднести под колпак водонагрева
теля. При нормальной тяге пламя втягивается под кол
пак. Если пламя не втягивается или отклоняется в про
тивоположную сторону, пользоваться водонагревателем 
нельзя, так как может произойти отравление угарным га
зом. Тягу нужно проверять периодически и во время 
длительного пользования водонагревателем.

При неисправной тяге обращайтесь в свое домоуправ
ление, ЖКО или в профилактическую службу треста 
«Горгаз» по телефону № 2-58-06.

Трест «Томскгоргаз».

Р ек то р ат , п ар тк о м , п р о ф 
бю ро и  ад м и н и стр ац и я  х о 
зя й ств ен н о й  ч а сти  у н и в е р 
с и те т а  с  п р и ск о р б и ем  сооб
щ аю т о см ер ти  стар е й ш его  
р аб о т н и к а  о к са

КЕМ А
А лександра Георгиевича,

п о сл ед о вавш ей  п осле п р о 
д о л ж и тел ьн о й  б олезни  20 
я н в а р я , н  в ы р а ж а ю т  собо
л е зн о в ан и е  родн ы м  и б л и з
ки м  п окой н ого .

В ы нос те л а  — 22 я н в а р я , 
в 15 ч асов , и з  к в а р т и р ы  по
кой н ого  (г. Т омск, ул . Н ах и 
м ова. 96, кв. 11).
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